

TOMA DE POSESIÓN COMO ACADÉMICO CORRESPONDIENTE DEL
EXCMO. DR. D. DUARTE NUNO VIEIRA.

PRESIDENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE
PORTUGAL

CONFERENCIA: MEDICINA Y DERECHOS HUMANOS: LA
INVESTIGACIÓN Y DOCUMENTACIÓN DE TORTURA Y MALOS
TRATOS.

Día 12 de diciembre de 2023

El Dr. Duarte Nuno Vieira, es presidente del Consejo Científico de la Corte Penal Internacional, Catedrático y Director de la Facultad de Medicina de la Universidad de Coimbra, Portugal. Presidente de la Academia Nacional de Medicina de Portugal y miembro del Comité Ejecutivo del Grupo de Patología y Antropología Forenses del Permanent Committee of INTERPOL on Disaster Victim Identification «el máximo órgano de las Naciones Unidas en el ámbito de los derechos humanos es el Consejo de Derechos Humanos.

Dentro de este Consejo funciona el Relator Especial de las Naciones Unidas sobre la Tortura y otros Tratos o castigos crueles, inhumanos y degradantes. Entre sus atribuciones está la de realizar misiones de investigación en lugares de detención de todo el mundo.

Impartió una conferencia para su toma de posesión como Académico Correspondiente en la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia el día 12 de diciembre.

Su charla abordó el tema de “Medicina y Derechos Humanos: la investigación internacional y documentación de tortura y malos tratos”.

Tal y como explica, esto se concreta a través del marco normativo universal de los derechos humanos, que establece la obligación legal de los Estados para prevenir, prohibir, criminalizar e investigar las posibles situaciones de tortura, llevando a todos sus agentes ante la justicia y proporcionando reparación a sus víctimas.

Destacó que “las misiones del Relator Especial de la ONU sobre tortura son un claro ejemplo de Cooperación Internacional” . El Dr. Nuno Vieira es un especialista en Medicina Legal y en Medicina del Trabajo, y su trabajo se centra en la promoción y protección de los derechos humanos, especialmente en la evaluación de posibles lesiones y signos de abuso en contextos de detención . Además, subrayó la importancia de la cooperación internacional

en la lucha contra la tortura y los tratos inhumanos o degradantes . Duarte Nuno Vieira ha documentado varios casos relacionados con la evaluación de posibles lesiones y signos de abuso en contextos de detención. Algunos ejemplos incluyen:

1. **Exámenes forenses en víctimas de tortura:** El Dr. Vieira ha participado en la evaluación de personas que han sufrido tortura física o psicológica. Estos exámenes forenses ayudan a documentar las lesiones y proporcionar evidencia para investigaciones y juicios.
2. **Violencia policial:** Ha investigado casos de violencia policial, incluyendo el uso excesivo de la fuerza por parte de las autoridades. Su trabajo contribuye a la denuncia de abusos y a la promoción de reformas en las prácticas policiales.
3. **Malos tratos en prisiones y centros de detención:** El Dr. Vieira ha examinado a personas detenidas en cárceles y centros de detención para identificar posibles signos de malos tratos, negligencia o tortura. Esto es fundamental para garantizar el respeto de los derechos humanos de los detenidos.
4. **Evaluación de lesiones en migrantes y refugiados:** También ha trabajado en casos de migrantes y refugiados que han sufrido abusos durante su travesía o en centros de detención. Su labor ayuda a visibilizar estas situaciones y abogar por mejores condiciones para estas poblaciones vulnerables.

Es importante destacar que el Dr. Duarte Nuno Vieira se ha centrado en la cooperación internacional para abordar estos problemas y promover la protección de los derechos humanos.

El impacto de las investigaciones del Dr. Duarte Nuno Vieira en las políticas públicas es significativo. Sus hallazgos y recomendaciones han influido en la formulación de políticas y prácticas relacionadas con los derechos humanos, especialmente en contextos de detención y abuso. Algunos ejemplos de su impacto incluyen:

1. **Reformas en sistemas de justicia y seguridad:** Sus investigaciones han llevado a reformas en sistemas de justicia penal y seguridad pública. Las autoridades han tomado medidas para prevenir la tortura y mejorar las condiciones de detención basadas en sus hallazgos.
2. **Sensibilización y educación:** El trabajo del Dr. Vieira ha contribuido a la sensibilización sobre la importancia de respetar los derechos humanos en contextos de detención. Esto ha llevado a programas de capacitación para funcionarios encargados de hacer cumplir la ley y personal de prisiones.

3. **Cooperación internacional:** Su enfoque en la cooperación internacional ha fomentado la colaboración entre países para abordar la tortura y los malos tratos. Ha participado en misiones de investigación conjuntas y ha compartido buenas prácticas entre naciones.
4. **Inclusión en informes y recomendaciones de organismos internacionales:** Las investigaciones del Dr. Vieira han sido citadas en informes de organismos como la ONU y la Corte Penal Internacional. Esto ha respaldado recomendaciones para mejorar la protección de los derechos humanos en todo el mundo.

En resumen, su trabajo ha tenido un impacto positivo en la promoción de políticas y prácticas que respetan la dignidad y los derechos fundamentales de las personas en situaciones de detención.

Dr. Duarte Nuno Vieira

Galardonado en 2014 con el más prestigioso premio internacional en el contexto de las ciencias forenses: el premio Douglas Lucas Award de la Academia Americana de Ciencias Forenses. Académico de Número de la Academia Portuguesa de Medicina. Editor Jefe de la revista Forensic Sciences Research. Ha publicado más de 350 artículos en revistas científicas, editado o coeditado 13 libros y ha recibido 15 premios científicos en Portugal y en el extranjero. Ha impartido más de 700 conferencias por todo el mundo, siendo profesor visitante en diversas universidades europeas y sudamericanas, así como de la Universidad para la Paz de Naciones Unidas.